



本书汇集了中国共产党成立前后直至大革命失败期间创办的报刊资料，包括《新青年》《每周评论》《向导》《劳动界》《妇女声》等，这些期刊在传播马克思主义的过程中起到了重要作用，对探索中国革命道路，也发挥了至关重要的作用。本书采取简体横排方式，方便读者阅读。

中共早期期刊 历史系谱

ZHONGGONG ZAOQI QIKAN LISHI XIPU

(上卷)

张宝明 主编



人民出版社

新青年
LA JEUNESSE



先驱

第一期



劳动界

演说

工人和农民

第一期

发刊词

先驱

中共早期期刊 历史系谱

ZHONGGONG ZAOQI QIKAN LISHI XIPU

(上卷)

张宝明 主编



人民出版社

序

近代有关报刊作用的最早论述,首见 1854 年洪仁玕在《资政新篇》中提出的办报方案,主张通过报纸发挥“收民心公议”的作用。此后,许多改良主义思想家撰文阐述报纸在开风气、通民隐、达民情和促工业等方面的作用。何启、胡礼垣说,“以铜为鉴可正衣冠,以古为鉴可知兴替,以日报为鉴既可知本国行政之得失,亦可知外邦举动之情形”^①。谭嗣同将报纸与学堂、学会并列为“新吾民”的三要素,认为“报纸出,则不得观者观,不得听者听”^②。梁启超有丰富的办报经验,主持过《中外纪闻》,创办过《时务报》等,他在《清议报》第 100 册纪念中强调,“报馆者,能纳一切,能吐一切,能生一切,能灭一切。西谚云,报馆者,国家之耳目也,喉舌也,人群之镜也,文坛之王也,将来之灯也,现在之粮也。伟哉报馆之势力,重哉报馆之责任”^③;严复曾说,《国闻报》的设立,“将以求通焉耳。夫通之道有二:一曰通上下之情,一曰通中外之故”^④。

001

1915 年 9 月,陈独秀在上海创办《青年杂志》。创刊号上,发刊词《敬告青年》即树起民主与科学的大旗,以启蒙民众、唤起民众运动。1916 年,《青年杂志》改名为《新青年》,从此名声远扬,有力推动了青年的个性解放、思

① 何启、胡礼垣著,郑大华点校:《新政真诠》,辽宁人民出版社 1994 年版,第 314 页。

② 《湘报后叙下》,《湘报》第 11 号,1898 年 3 月 28 日。

③ 梁启超:《本馆第一百册祝辞并论报馆之责任及本馆经历》,《清议报》第 100 册,1901 年 12 月 21 日。

④ 《〈国闻报〉缘起》,《国闻报》创刊号,1897 年。

想解放、女权觉醒、婚姻自由等,在当时的思想界、文化界、政治界影响至深至巨,以至于考察新文化运动,谁都无法忽略《新青年》,因为它所凝聚的力量、产生的影响,实在是太大了。《新青年》前七卷基本是同人杂志,在求同存异的办刊理路下,遵循胡适的思想艺文方针。为加强对时事政治的报道和评论,陈独秀于1918年12月创办《每周评论》。《每周评论》与《新青年》互为补充,把思想斗争、文化斗争、政治斗争结合起来,对推动中国革命起了重要作用,也为五四运动的发生做了重要的思想准备。五四运动后,全国出现了一个宣传新思想、新文化的高潮,许多中、高等学校学生及各地学生组织竞相创办刊物,如在湖南学生联合会的推动下,毛泽东创办《湘江评论》,在思想界和广大青年中产生广泛影响。

中国各地共产主义小组成立后,具有初步共产主义思想的知识分子十分重视先进思想文化的传播,重视利用报刊传媒来影响舆论、宣传自己。为启发工人阶级觉悟,促进工人阶级团结,推动工人运动的发展,上海共产主义小组于1920年8月创办《劳动界》周刊。9月,为传播马克思主义和共产主义思想,陈独秀将《新青年》改组为公开宣传马克思主义的机关刊物,全面介绍俄国十月革命后的情况和列宁的著作与生平等,推动了各地共产主义组织的建立。随后,广州共产主义小组创办《劳动者》周刊,北京共产主义小组创办《劳动音》周刊,作为指导工人运动的机关刊物。为普及马克思主义知识,统一各地共产主义小组的思想认识,上海共产主义小组还创办了秘密的理论刊物《共产党》月刊,着重宣传共产党的基本知识和马克思列宁主义的建党学说,介绍俄国的建党经验。1921年年初,北京共产主义小组为加强在工人团体中的宣传教育工作,创办《工人周刊》,介绍工人运动的状况和经验,启迪工人的阶级觉悟。中国劳动组合书记部成立后,为对工人开展宣传教育工作,提高劳动者的阶级觉悟,创办《劳动周刊》。这些报刊以工人为主要对象,宣传马克思主义,初步形成了宣传网络。

中国共产党成立后,《共产党》出版至第6号停刊。为使接受了马克思

主义的先进知识分子迅速到劳动群众中开展宣传和组织工作,陈独秀和李达还创办了妇女刊物《妇女声》,以推进妇女解放。1922年7月,改组后的《新青年》休刊。各地共产主义小组创办的工人刊物如《劳动界》《劳动音》以及《劳动周刊》等也由于各种原因停刊,其他幸存的仅有团中央机关刊物《先驱》等,远远不能满足新形势新任务下中国共产党宣传工作的需要。8月,中共中央执行委员会在杭州西湖举行的会议上研究党的宣传工作时,曾决定在北京创办《远东日报》,共产国际代表马林认为,中国共产党能力还不足,不应该办这样大的机关报,应办一个周报。中共接受了马林的建议,于9月份在《共产党》基础上创办《向导》周报,作为中共中央的政治机关报。1923年6月,中国共产党在广州召开第三次全国代表大会,确定了党的统一战线方针,《新青年》改组为季刊,恢复出版,同时又于7月创办了《前锋》月刊,与《新青年》季刊一起成为当时党的宣传机关。

1923年6月,中共三大确立了国共合作的方针,为适应国共合作的新形势、“加强党对统一战线工作的领导”,推进国民革命运动的开展,在李大钊的指导下,时任北京区委兼北京地委秘书的蔡和森于1924年3月创办《政治生活》。为更好地指导工人运动,宣传中国共产党的有关主张,1924年10月中共中央在上海创办《中国工人》。1925年中华全国总工会成立后,《中国工人》成为全国总工会的机关报。1925年年初,黄埔军校内的革命势力有了相当大的发展,为了进一步将革命影响扩大到全国军队中去,以周恩来为首的军校共产党人决定扩大原有革命群众组织,成立“中国青年军人联合会”,作为中国共产党领导青年军人的桥梁和组织,并出版机关刊物《中国军人》。

大革命失败后,《向导》周报由于白色恐怖等原因被迫停刊。为了扩大马克思主义以及中共相关政策的传播,中国共产党临时党中央曾计划重新出版《向导》,篇幅减少一半,以政治分析为主。但在当时白色恐怖与严苛的新闻审查机制下,中国共产党所领导的印刷厂、书店等出版发行机构陷入

瘫痪,运转艰难。但革命的工农群众又急需新的进步刊物的指导。在这种情形下,为了应对国民党的新闻封锁,更好地宣传共产国际与中国共产党的政策,中共中央在《向导》基础上于1927年10月创办《布尔塞维克》报。作为在大革命失败的危机关头创办的理论性机关刊物,《布尔塞维克》展现了早期中国共产党人探索中国革命道路的艰难历程,记录了马克思主义中国化的曲折与反复。但是,由于瞿秋白、李立三和王明等主编和主要撰稿人的“左”倾主义,宣传以城市为中心的工农暴动,给中国革命造成了不利影响,为加强和完善党对文化宣传工作的领导,打破国民党的新闻封锁与虚假宣传,中共宣传部长李立三决定在《布尔塞维克》外,另创《红旗》报。作为中共中央机关报,《红旗》从1928年11月创刊到1930年8月终刊,在其存在的一两年间,正是中国共产党在大革命失败之后独立领导工农群众推进革命、武装反抗国民党、开展土地革命的艰难时期,它记录了中国共产党克服万难、坚持革命的艰辛历程。

1931年11月,中央苏区第一次党代表大会通过的《党的建设问题决议案》指出:“党报是领导全党的斗争,组织广大群众在党的政治主张周围的一种最重要的武器,要消灭过去党一贯忽视党报作用,在全党树立对党报的正确观念。建立完善的党报,应看成是党的建立工作重要的一部分。”^①根据这一决议和指示,中华苏维埃临时中央政府在瑞金创办《红色中华》。《红色中华》的创办与发展,是中央苏区苏维埃运动发生与发展的产物,同苏区革命息息相关。在反对国民党“围剿”斗争胜利的基础上,形成以瑞金为中心的中央革命根据地。1934年,中央红军被迫开始长征后,中共地下组织遭到严重破坏,《红色中华》也被迫停刊。1935年5月,以王明为首的中共中央驻共产国际代表团根据民族矛盾的发展和国内阶级关系的变化以及共产国际号召建立反法西斯人民阵线的战略方针,为了宣传党的主张并

^① 中共中央宣传部办公厅、中央档案馆编研部编:《中国共产党宣传工作文献选编:1915—1937》,学习出版社1996年版,第1051页。

向党员传布党的指示,在法国创办《救国报》,加强对抗日民族统一战线和世界反法西斯统一战线的宣传,在海内外有较大影响。国民党当局对《救国报》的宣传感到不安,遂利用外交手段向法国政府施压。11月,《救国报》第16期行将出版之际,被法国政府勒令停刊,为此,中共派代表赴法国进行交涉,后来在法国共产党组织的帮助下,利用法国政府标榜的“言论、出版自由”,采用合法斗争的方式,在报头上加一个“时”字,改名为《救国时报》,重新登记出版。

中共党报党刊之外,青年团组织也创办了较多刊物。1922年1月15日,北京社会主义青年团创办机关刊物《先驱》,不久成为社会主义青年团的中央机关刊物,它介绍俄国革命的经验,阐述马克思主义和列宁的学说,批评非马克思主义的主张,宣传社会主义青年团的理论主张。《先驱》也宣传共产党的理论主张,发挥其作为中共机关刊物的作用。1923年8月20—25日,中国社会主义青年团“二大”通过青年工人运动、学生运动、农民运动、教育及宣传、青年妇女运动等决议案,为宣传共产主义的原则和国民革命的理论,指导教育青年工人、农民、学生群众等,由于此时《先驱》已停刊,团中央在上海创办《中国青年》周刊。1927年蒋介石发动“四一二”反革命政变,大肆残杀革命战士和广大人民群众,《中国青年》被迫迁往武汉;“七一五”反革命政变后,又迁回上海,10月改名为《无产青年》,由公开刊物转为秘密刊物,只发行了五期,就于1928年年初停刊。团中央高度重视《无产青年》的停刊,1928年7月共青团“五大”决定:“中央机关报必须冲破一切困难继续出版,内容应注重青年工农及一切劳苦群众生活与各地实际斗争的叙述,与各种思想上的斗争。各地团部必须努力供给稿件,‘中央通讯’亦须加以改善,同时中央更须与中央所在地团部共同出版一种更通俗浅显的小报(仿佛如以前的‘劳动青年’之类),以适合一般青年工农群众的需要。”^①1928年10月,

^① 《教育宣传工作决议案(1928年7月16日通过)》,团中央青运史研究室、中央档案馆编:《中国青年运动历史资料4,1928》,内部发行,第174页。

《无产青年》改名为《列宁青年》，继续出版，直至1934年3月20日停刊。《列宁青年》是继《中国青年》《无产青年》之后中国共产青年团的机关报，它全面反映了这一时期中共中央、共青团中央在复杂局势下对广大共青团员和青年群众的指引。1931年年初共产主义青年团苏区中央局成立后，根据形势的需要，创办机关刊物《青年实话》。《青年实话》创刊时，正是蒋介石纠集30万兵力发动第三次“围剿”、进攻中央苏区时，该刊以团员、青年战士和青年群众为主要阅读对象，在吸引青年参加革命等方面起了不可替代的作用。

应当指出的是，20世纪20年代初，中国社会动荡不安，军阀混战不断。虽然上海、广州等大城市的新闻相对自由，为中国共产党的报刊创办，客观上提供了有利的环境。但这一时期，中国共产党尚处于激烈的武装斗争之中，其报刊发行不断遭到军阀和帝国主义的查封、禁邮等。《共产党》月刊出版时，张太雷曾说：“由于最近的一个时期，中国北洋军阀的警察开始查禁这份杂志，为保守秘密，我们将该杂志不断地从一个城市迁到另一个城市出版。我们还利用了中国军阀与帝国主义者之间的矛盾，其中的一期中央机关刊物，甚至是在法租界里印刷的。”^①南京国民政府时期，国民党又采用各种办法查禁进步刊物，限制舆论自由，制定一系列的条例法规，成立各种审查机构，对革命进步报刊形成了严密的封锁。许多革命报刊被破坏，共产党人、报刊政论家被逮捕、杀害，中国共产党报刊大都被迫停刊或转入地下，不得不以伪装封面，改换刊名、出版地址等办法应对国民党的新闻封锁。在艰难困苦的战争环境中，许多报刊发行时间不长，发行量有限，但由于当时的报纸杂志通常会被反复传阅，所以，其影响要远远超越其发行量。

张闻天曾强调，“报纸、刊物、书籍是党的宣传鼓动工作最锐利的武器。

^① 《张太雷向共产国际远东书记处的报告》（1921年春），中共中央党史研究室第一研究部编：《共产国际、联共（布）与中国革命文献资料选辑（1917—1925）》，北京图书馆出版社1997年版，第97页。

党应当善于充分利用这些武器。办报、办刊物、出书籍应当成为党的宣传鼓动工作中的最重要的任务”^①。20世纪二三十年代,中国共产党出版发行的各级各类报纸杂志,包含内容丰富,涉及当时政治、军事、经济、文化、社会等各个领域,对了解中国共产党在理论和实践方面的历史贡献,认识中国近现代历史,具有重要意义,是仅次于档案的可资利用的重要历史资料,是非常珍贵的革命文献,反映了中国共产党从成立到发展壮大的艰难抗争过程。中华人民共和国成立以后,尤其是改革开放后,无论是历史学者、中共党史专业的学者,还是文学、新闻学等专业的学者,对中华人民共和国成立以前中国共产党出版发行的报纸杂志都给予了高度关注,特别是《新青年》《向导》等重要报刊,成为学界研究中一个引人注目的焦点,可谓亮点纷呈。这既与21世纪以来的报刊研究热有关,又得益于中共报刊文献汇编的整合与便捷利用。但不可否认的是,从报刊史的角度看,中共早期报刊只是其中的一部分,相关研究偏重总体概括,对具体内容缺乏深入探讨。一些红色期刊汇编,也多是简略介绍。该“中共早期期刊历史系谱”一书,主要对全国各地目前收藏的1921—1937年中共期刊进行大规模调查的基础上,从中精选20余种,对每种期刊的创办经过、主要内容、总体思想倾向、编辑出版发行等内容进行介绍性研究,编辑整理这些期刊的发刊词、目录、重要启示等,以最大限度地为研究者提供有价值的资料线索,推动相关研究的深入开展。

007

本书是集体智慧的结晶,负责刊物介绍的作者,同时负责相应刊物发刊词、重要启示、目录的辑录整理。全书由张宝明、张秀丽审校、定稿。另外,本书责任编辑郭娜女士也付出了艰辛劳动,在此表示感谢。因水平有限,疏漏之处在所难免,不当之处敬请读者指正。

是为序。

^① 《党的宣传鼓动工作提纲》(1941年6月20日),中央党史研究室张闻天选集传记组编:《张闻天文集》第3卷,中共党史出版社1994年版,第107页。

中宣部文化名家暨四个一批人才项目资助

上 卷

中共早期期刊介绍

从启蒙“金字招牌”到党的机关刊物	
——《新青年》述评	张宝明 / 003
主张公理,反对强权	
——《每周评论》述评	梁培东 / 012
传播新思潮,提倡新文化	
——《湘江评论》述评	梁培东 / 019
工人运动的启蒙者	
——《劳动界》	李 帅 / 024
唤醒劳工团结,争取劳工权利	
——《劳动者》	李 帅 / 031
为劳动者发声的《劳动音》	李 帅 / 036
为中国共产党的成立而生	
——《共产党》	尹 涛 / 039

“指导工人运动的旗帜”

——《工人周刊》的出版、发行及影响 禄云芳 赵 牧 / 050

劳动者的言论机关

——《劳动周刊》 李 帅 / 058

启蒙妇女觉悟,宣传妇女解放

——《妇女声》述评 张秀丽 / 065

努力研究中国客观实际,寻求解决中国问题方案

——《先驱》 尹 涛 / 075

《向导》周报的编辑与出版 张秀丽 / 087

“国民运动的尖兵”

——《前锋》月刊 张秀丽 / 098

“一般青年运动的机关”

——《中国青年》述评 张秀丽 / 105

奋斗的国民政治先声

——《政治生活》 李光泉 / 121

启发工人觉悟,指导工人运动

——《中国工人》述评 何 威 / 135

团结革命军人,宣传革命精神

——《中国军人》述评 何 威 / 140

宣传红色纲领,指导革命民众

——《人民周刊》 徐芳芳 / 146

“工农群众革命行动的前锋”

——《布尔塞维克》 张 剑 / 153

被压迫青年的“喉舌”

——《列宁青年》 徐芳芳 / 162

土地革命初期中共党报的探索与实践

——《红旗》述评 张 剑 / 170

中央苏区青年的心声

——《青年实话》 尹 涛 / 179

播撒革命火种,建设红色中华

——《红色中华》 褚金勇 / 193

“海内外同胞发表救国言论之喉舌”

——《救国时报》 梁培东 / 207

中共早期期刊发刊词

敬告青年

——《青年杂志》发刊词 219

《每周评论》发刊词 225

《湘江评论》创刊宣言 226

为什么要印这个报?

——《劳动界》发刊词 229

劳动者呵!

——《劳动者》发刊词 231

我们为什么出版这个呢?

——《劳动音》发刊词 234

《共产党》短言 237

《劳动周刊》发刊词 239

《妇女声》宣言 240

《先驱》发刊词 242

本报宣言

——《向导》发刊词 244

本报露布

——《前锋》发刊词 246

《中国青年》发刊词 248

《政治生活》发刊词 250

杂志露布

——《中国军人》发刊词 251

本刊宣言

——《人民周刊》 253

发刊露布

——《布尔塞维克》 254

《列宁青年》发刊词 257

建立团报的领导作用

——《青年实话》发刊词 259

《红色中华》发刊词 261

中华民族一致对外

——《救国时报》发刊词 263

中共早期期刊启事汇总

《新青年》 269

《每周评论》 271

《湘江评论》 275

《向导》 276

《中国青年》 289

《政治生活》 311

《红旗》 314

《青年实话》 315

《救国时报》 318

从启蒙“金字招牌” 到党的机关刊物

——《新青年》述评

张 宝 明

《新青年》1915年9月15日由陈独秀创刊于上海,原名《青年杂志》,因与上海基督教会主办的《上海青年》名称雷同,1916年9月1日第2卷第1号起改为《新青年》。初为月刊,陈独秀主撰,后逐渐演变为同人杂志。1923年6月改为季刊,成为中共中央的理论机关刊物,1925年4月起出不定期刊,共5期,次年7月停刊。自1915年创刊至1926年终刊共出9卷54号。

一、《新青年》编辑人员的变化^①

《新青年》的编辑队伍经历了整合与分化的过程。第1卷至第3卷的主编为陈独秀,但已开始发展社员,酝酿成同人杂志。随着胡适、刘半农、钱玄同等人的纷纷加盟,期刊的编辑与撰稿群逐渐稳定,于是在第4卷发布启事称:“本志自第4卷1号起,投稿章程业已取消,所有撰译,悉由编辑部同

^① 关于《新青年》编辑群体、作者群体的演变,参见欧阳哲生:《〈新青年〉编辑演变之历史考辨——以1920—1921年同人书信为中心的探讨》,《历史研究》2009年第3期。

人共同担任,不另购稿。”^①其实不仅撰稿主要由同人担任,编辑事务亦变成了轮流主编,胡适后来回忆道:“民国七年一月,《新青年》重新出版,归北京大学教授陈独秀、钱玄同、沈尹默、李大钊、刘复、胡适六人轮流编辑。”^②

虽确立了轮流编辑制度,在刊物的具体执行上仍较为灵活。比如4卷3号原定沈尹默编辑,沈因眼疾问题不得不请钱玄同、刘半农代编。沈尹默回忆道:“《新青年》搬到北京后,成立了新的编辑委员会,编委七人:陈独秀、周树人、周作人、钱玄同、胡适、刘半农、沈尹默,并规定由七个编委轮流编辑,每期一人,周而复始。我因为眼睛有病,且自忖非所长,因此轮到我的时候,我请玄同、半农代我编。我也写过一些稿子在《新青年》发表,但编辑委员则仅负名义而已。”^③在轮流编辑制度下,由于编者的思想与兴趣差异,《新青年》每一期的主题与内容并不一致。如4卷6号为胡适编辑,出于对易卜生社会问题剧的推崇而干脆推出“易卜生专号”;6卷4号同样为胡适编辑,开篇即是胡适的《实验主义》一文;而6卷5号由李大钊主编,设有“马克思研究”专号。轮流编辑既造成了编者之间思想上的对话与交锋,也有在大方向上的团结一致,如6卷4号上陈独秀树起民主与科学大旗,俨然是期刊同人的共同宣言。

自第7卷开始,期刊的轮流编辑制结束,由陈独秀一人主编。钱玄同日记写道:“至胡适之处。因仲甫函约《新青年》同人今日在适之家中商量7卷以后之办法,结果仍归仲甫一人编辑。”^④自第8卷起,《新青年》实际上已经成为中共上海发起组控制的刊物,上海发起组成员李汉俊、陈望道、沈雁冰、袁振英等先后加入编辑部,而原先的北京同人胡适、钱玄同等逐渐淡出。1920年12月,广东省长陈炯明拟废教育厅,设大学委员,电促陈独秀来粤

① 《本志编辑部启事》,《新青年》4卷3号,1918年3月15日。

② 《五十年以来中国之文学》,《胡适文集》第3册,北京大学出版社1998年版,第255页。

③ 沈尹默:《五四运动回忆录》(续),中国社会科学出版社1979年版,第166页。

④ 《钱玄同日记》第4册,福建教育出版社2002年版,第1815页。